

Se trata de una de las principales causas de muerte en el país:

Avanzar en la ley y aumentar pesquisas, entre los desafíos sobre cáncer para este año

Organizaciones y expertos plantean que se debe priorizar también la creación de un registro nacional y aumentar los recursos destinados.

JUDITH HERRERA C.

El área de la salud tiene varios retos este año y uno se relaciona con abordar los crecientes casos de cáncer, enfermedad que se encuentra entre las principales causas de muerte del país.

Así, distintas organizaciones y especialistas concuerdan en los que son los puntos primordiales a resolver, varios asociados a los compromisos adquiridos por el Ministerio de Salud para la aprobación de su presupuesto, como avanzar en la tramitación del reglamento para la Ley de Cáncer y la creación del registro nacional. Junto a eso, apuntan a reforzar los diagnósticos.

“No es solo una prioridad; es una urgencia”

Mariely Guesalaga, presidenta de la ONG Mujeres por un Lazo, plantea que “aumentar las pesquisas de cáncer, especialmente en casos como el cáncer de mama triple negativo (como el que padeció la conductora Claudia Conserva), y asegurar tratamientos oportunos no es solo una prioridad; es una urgencia”.

“Estamos observando un preocupante aumento de casos en jóvenes, lo



ACCIONES CIUDADANAS.— En agosto de 2024, varias organizaciones de pacientes realizaron una manifestación para visibilizar la lucha contra el cáncer.

que subraya la necesidad de mantener una actualización constante de las guías clínicas. Este 2025 será crucial, ya que corresponde la actualización del decreto GES que abre una gran oportunidad para optimizar estas guías”, comenta Pablo Pizarro, director ejecutivo de la Fundación Care.

También destaca, en relación con los compromisos ministeriales, “la implementación del registro nacional, una herramienta fundamental para políticas públicas efectivas y gestionar los casos de manera oportuna”.

Guesalaga añade que “los retrasos de prestaciones GES de cáncer son uno de los temas más relevantes, porque denota una falta de cumplimiento del Estado de lo que es un deber”.

Según un análisis del Centro de Políticas e Innovación en Salud (CIPS9 de la U. del Desarrollo a los registros GES al tercer trimestre de 2024, los atrasos relacionados con garantías de cáncer han crecido 65,3% desde 2020, y alcanzan un total de 86.805 casos. Mientras que entre diciembre de 2023 hasta septiembre de 2024 hubo un in-

“Destaco (entre las prioridades) la implementación del registro nacional, una herramienta para políticas públicas efectivas y gestionar los casos de manera oportuna”.

PABLO PIZARRO
 DIRECTOR EJECUTIVO DE FUNDACIÓN CARE

cremento de 2%, siendo el cáncer de mama el principal, con un 1,9%.

Alicia Aravena, directora ejecutiva Observatorio del Cáncer, dice que “los obstáculos siempre surgen desde la priorización de los recursos, de ahí que hemos alentado la urgencia de poner al cáncer primero en la fila, tanto en la obtención de información, de datos reales y certeros, y de generar políticas públicas con acento en diagnósticos oportunos y prevención”.

“El último año de una administración siempre es complejo. Durante los últimos tres, los avances en materia de cáncer han sido limitados en comparación con las necesidades reales de los pacientes, así es que desde nuestra perspectiva, estamos contra el tiempo”, advierte Guesalaga.